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独家连载

空手套白狼
大鱼吃小鱼

育女心得
父性教育

12 说服女老板

守住我们的传统文化09

保护环境。为了保持社会公共生
活的环境整洁、舒适，保障社会成员的
身体健康，每个公民都应当讲究公共
卫生、保护生活环境，这也是社会公共
生活中人们应当遵循的最基本的行为
规范。

遵纪守法。法律是对公民行为的
必要约束及规范，是对道德的补充。自
觉遵守法律法规、纪律，是社会对每一
个公民最基本的要求。

什么是传统文化？所谓传统文

化，就是文明演化而汇集成的一种反
映民族特质和风貌的民族文化，是民
族历史上各种思想文化、观念形态的
总体表征。

有人喜欢看韩剧，剧中的有关天文
学、历史文化等方面的剧情、细节，以
及“仁、义、礼、智、信、忠、孝、廉、毅、
和”等儒家文化的生动展现，值得我们
深思。反观我们的电视剧，充斥荧屏的
抗日剧、谍战剧、宫廷剧、婆媳剧等，有
多少历史地理、风土人情、传统习俗、生
活方式、文学艺术、行为规范、思维方
式、价值观念在里面？有多少中华优秀
传统文化的生动呈现？是编剧的疏忽
还是导演的轻慢？

当然，这不是绝对的，还是有许多优
秀的电视剧的，但就部分情况而言，我认
为这是快餐文化对传统文化的挑战，是

“娱乐至死”对“教育优先”的冲击，是传
统文化教育意识的社会性缺失。

2012年，“诗圣”杜甫突然“很忙”，
在网络蹿红。他被广大网友热烈追捧
的缘由并非他的千古名句和忧国忧民
的情怀，而是无数在微博和帖子上疯
传的关于他的五花八门的涂鸦图片。
在网友们笔下，他忧国忧民的形象被
颠覆了，不但“被”穿越到现代骑自行
车、打篮球、打CF实战游戏，在电脑上
写诗、在路边摆摊卖西瓜，还变身为火
影忍者、哈利·波特，甚至突破性别变

成妖娆美女……“娱乐一下大众，无伤
大雅。”当时，有人这么说。这句话反映
的正是人们在快餐文化下享受狂欢盛
宴的心态。

快餐凸显“快”，但往往缺乏营养，
多吃无益。快餐文化同样存在此类缺
陷，不注重内在价值，不注重审美品位，
不注重深厚积累，它难以如传统文化那
样，构成我们作为中国人的特质，成为
我们民族的表征。

那么，中国的传统文化有哪些呢？
有诸子百家的文化、有琴棋书画的艺术、
有源远流长的传统、有丰富多彩的民俗，
还有神话传说、神仙妖怪、宗教哲学……

这里特别要提的是以儒家思想为
指导的儒家文化。

儒家文化为春秋时期孔丘所创，倡
导血亲人伦、现世事功、修身存养、道德
理性，其中心思想就是前面所说的“仁、
义、礼、智、信、忠、孝、廉、毅、和”。

“仁”就是“爱人”。体现在教育思
想和实践上是“有教无类”，体现在政治
上是强调“德治”。

“义”原指“宜”，即行为适合于
“礼”。“义”是评判人们的思想、行为的
道德原则，它维护的是整体利益，所以
要“见利思义”“先义后利”。

“礼”是道德行为规范与文明行为
规范的总和。孔子讲“不学礼，无以
立”，要求“约之以礼”“齐之以礼”。

荀子也讲“礼者，所以正身也”“礼以
成文”。

“智”包括重视教育、重视文化、理
性科学、求实批判、与时俱进等精神。
孔子说“知者不惑”。他提倡“学而不
厌，诲人不倦”，讲“格物致知”。

“信”即指真诚、诚信。孔子说“民
无信不立”，孟子说“朋友有信”，《中庸》
说“唯天下至诚为能化”“诚之者，择善
而固执之者也”。

“忠”在古代具有尽心尽力、忠贞不
贰、坚守正道等含义。在现代社会中，

“忠”衍变为忠诚精神、奉献精神、爱国
精神、敬业精神等。

“孝”是最具中国特色的精神。中
华孝道的内涵是：赡养父母长辈、敬爱
父母长辈、继承父母之志、承袭祖先之
德、事亲以礼，不自取其辱、不轻生毁
己等。

“廉”，一是指个人生活中的朴素精
神与节俭精神；二是指公众生活中的廉
洁精神。其所谓“克勤于邦，克俭于家”。

“毅”的本义是意志坚强，引申为自
强不息、自我实现、探索创造、勇敢顽强
等。孟子提倡“富贵不能淫，贫贱不能
移，威武不能屈”。曾子说：“士不可以
不弘毅，任重而道远。”

（摘自《爸爸在这里——女儿，请允
许我用这种方式陪伴你》 袁卫星 著
山西教育出版社 出版）

收购废铁的计划也宣布破产。张
勇望着手里的报价表，心里想着怎样
才能让钱滚钱，让10万元尽量地滚多
一点，趁着现在这个机会，囤积一批螺
纹钢。

看到张勇手里的报价表，方怡眉头
微微一皱，随即说：“没事？那你手里怎
么拿着站里的收购报价表？这些可不
是你今天要做的事情。”

平时，张勇很少会这么魂不守舍。
早上张勇回来的时候，方怡就看到他脸
上弥漫着失望之色。

能够让张勇方寸大乱、心神失守的
恐怕只有他的母亲了，联想到张勇请了
将近一个星期的假，方怡心想是不是他
的母亲出事了。

3年来，在第二废品收购站，张勇
可是劳苦功高，很多事情都是他一手
操办的，方怡把他当成了自己的亲弟
弟一样对待。

如今张勇似乎遇上了什么难题，
方怡自然要关心，看看自己能不能帮
上忙。

张勇摇了摇头，说：“方姐，我妈没
有什么事，吃得好、睡得香，只是还是老
样子，不大爱说话罢了。”

“大勇，那你说这几天你到什么地
方去了，干什么了？”

张勇也不想隐瞒她，说：“这几天我
走访了几个建筑钢材供应商，还调查了
一下广州市房地产行业的走向，还有建
筑钢材市场的走向……”

方怡微微一愣，疑惑地问：“张勇，
你查这些干什么？”

房地产行业，就算是方怡也不敢踏
足，一个不慎就血本无归。在新华镇，
建设大道旁的冠华新城就是例子，上千
万的投资，最后房地产商血本无归，冠
华新城变成了一座死城。张勇调查这
些，怎么能让方怡不吃惊呢？

既然说出了自己的想法，张勇就
解释道：“方姐，1997年金融风暴之后，
港澳的经济深受打击，下滑了不少，也

导致我们沿海城市的房地产行业和金
融行业受挫。这些年来，广州市房地
产行业持续低迷，导致了建筑钢材市
场的低迷。”

方怡脸上的疑惑之色并没有消失，
她继续问：“这些大家都知道，可是那又
怎样呢？”

“这就代表着如果房地产回暖，建
筑钢材将会获得巨大的升值空间，只要
我们事先囤积一批钢材，就能大赚特
赚。根据我的调查，现在螺纹钢价格比
较低，而它作为基础钢材，其升值的空
间将会最大……”

方怡明白了，张勇是想趁着这个机
会做投资，从中赚一笔。

想了想张勇这几天所作的调查，方
怡不由得伸出大拇指赞道：“不愧是中
山大学金融系的高材生，还没有开始项
目投资，就先作好了市场调查。不过，
你怎么能确定不出半年时间，建筑钢材
市场将回暖呢？”

张勇微微一笑，却带着几分苦涩：
“方姐，这一年我们国家政府高层不断
地走访韩国、新加坡，似乎还有意向走
访马来西亚，为广州市申请亚运会的
2010年举办权而努力。根据我查到的
资料，这一次广州市申办亚运会，一旦
出手，势在必得！”

“可是，广州市申办亚运会成功与
否，又和房地产行业与建筑钢材市场有
什么关系呢？”

张勇继续说：“如果广州市申请
2010年亚运会举办权成功的话，广州
市将兴建一个亚运村，到时候将彻底推
动广州市房地产市场的发展。”

“你是说一旦广州市兴建亚运村的
话，广州市房地产市场复兴，建筑钢材市
场将会火热。你又是从什么地方知道
广州市市政府将会兴建亚运村的呢？”

照理现在广州市虽然有申办亚运
会的打算，但是建亚运村这件事情好像
还没有列入议程。

张勇神秘地一笑：“总之，我能够断
定，半年内申办2010年亚运会成功之
后，广州市市政府就会兴建亚运村。到
时候房地产行业会迅速回升，建筑原料
市场必定火热。”

方怡已经知道张勇打算要做什么
了，她说：“那你打算投入多少，又准备
囤积什么类别的钢材？”

“螺纹钢HRM335、HRM400，这
两种基础钢材按照我的估计，想要
占据建筑钢材市场的话，至少需要
100吨。”

方怡心里一惊，她直愣愣地望着
张勇：“100 吨！现在的螺纹钢大约
3500元1吨，100吨的话，一种螺纹钢
就是30多万了。两种螺纹钢加起来就
要60多万，甚至是70万，这可不是一
笔小数目。”

（摘自《大买卖》 卢永贤 著
九州出版社 出版）


